
 

 

  令和５年第１８回選挙管理委員会定例会会議録 

   

開催日時 

                      午前１１時００分から 

  令和５年５月１８日（木）                 

午前１１時３５分まで 

出 席 者 
委 員 本橋委員長、梅田委員長職務代理、小井委員、松島委員 

事務局 石田局長、清水主査 

開催場所  選挙管理委員会室       傍聴人 なし 

会議の結果 

及び 

主な発言 

議 案 等 結果 

報告 18－1 令和５年度 特選連通常総会の開催について 了承 

報告 18－2 令和５年度 特選連第４ブロック委員総会・研修会につ

いて 
了承 

報告 18－3 第 20回統一地方選挙において管理執行上問題となった事

項について 
了承 

委 員 長 これから令和5年第 18回の定例会を開会いたします。 

 ＜令和５年度 特選連通常総会の開催について＞ 

委 員 長 それでは、報告事項18－1をお願いします。 

局  長 

報告18－1をご覧ください。本日開催の東京都特別区選挙管理委員会連合会

通常総会の開催通知です。 

午後 2時から赤坂区民センター区民ホールで開催されます。 

役員区は記載の通りです。会長区は練馬区、副会長区は杉並区、千代田区、

葛飾区の 3 区となっております。委員長には最後の閉会のあいさつをお願いす

る段取りになっております。 

赤坂区民センターへは、車で向かいます。12 時 50 分に本庁舎地下の駐車場

から出発となりますので、10分くらい前に委員会室に集まっていただければと

思いますので、よろしくお願いいたします。 

以上、報告事項18－1の説明となります。 

委 員 長 

ありがとうございました。委員のみなさま、ご意見やご質問はありませんか。 

本日の通常総会の内容はどういったものでしょうか。開催時間はどのくらい

なのでしょうか。 

局  長 

内容は、昨年度の事業報告と役員の交代等ですので、令和 4年度の事業報告、

監査の報告、新年度の事業計画案とその予算の提案、その後、役員改選という

流れです。時間はおよそ 1時間程度です。 

委 員 長 
小井委員は昨年この通常総会に参加されていますが、昨年もこのような内容

でしたか。 

小井委員 昨年は、これらの報告に加えて 2つほど別に報告があったと思います。 

委 員 長 
通常総会終了後は現地解散となりますので、よろしくお願いします。 

この通常総会に関連して、先週の 10日に特選連の委員長会がありました。そ



こでは今日の段取りの他に、この 1 年間に単独で実施された自治体の選挙報告

があり、杉並区も杉並区長選挙と杉並区議会議員補欠選挙の報告をしました。 

また、今回の統一地方選挙では、23 区中 10 区で選挙無効や当選無効の異議

の申出が提起されているとの報告もありました。 

その他、ご質問等はありますか。 

それでは、報告18－1についてはよろしいですか。 

一同 報告了承。 

 ＜令和５年度 特選連第４ブロック委員総会・研修会について＞ 

委 員 長 続いて、報告事項 18－2をお願いします。 

局  長 

報告18－2をご覧ください。 

これは、来週 22 日月曜に行われる特別区選挙管理委員会連合会の第 4 ブロ

ックの委員総会及び委員研修会開催の通知です。 

まず委員総会が、午後 2 時から午後 2 時 30 分まで開催されます。内容は、

前年度の事業報告と5年度の事業計画案です。 

総会後は、委員研修会となります。NHK解説委員の講演が 1時間30分予定

されております。 

場所は渋谷区役所の会議室で開催されます。午後 1 時に区役所から車で現地

へ向かいます。 

なお、5月22日は区議会臨時会の 2日目にあたりますので、委員長はこちら

の対応がありますので、区役所待機となります。ですので、委員長を除いた選

挙管理委員 3名と事務局職員での参加となります。 

委員総会では、選挙管理委員と事務局職員の紹介がありますので、委員長に

代わって梅田委員長職務代理に選挙管理委員と事務局職員の紹介をしていただ

きます。よろしくお願いいたします。 

以上、報告事項18－2の説明となります。 

委 員 長 

ありがとうございました。委員のみなさま、ご意見やご質問はありませんか。 

昨年は中野区で開催されましたね。 

こちらは本日開催される通常総会と異なり、総会後に研修会があるのですね。 

行きは区役所から車で現地に向かい、研修会終了後は現地解散ですね。 

私は先ほど局長からも話がありましたが、22日は区議会臨時会のため委員会

室で待機しております。第 4 ブロックの委員総会及び委員研修会は欠席いたし

ますので、よろしくお願いします。 

それでは、報告18－2についてはよろしいですか。 

一同 報告了承。 

 ＜第 20回統一地方選挙において管理執行上問題となった事項について＞ 

委 員 長 次に、報告事項18－3をお願いします。 

局  長 

報告18－3をご覧ください。 

これは選挙後に選挙の管理執行上問題となった事項について、総務省から依

頼される調査です。 

選挙の管理執行上問題となる事例があった場合には、別紙の様式で報告する

こととなります。 

対象となる事例は、選挙執行中に生じた選挙の適正な執行に著しい支障を生



じたもの、選挙犯罪として事件化したもの、その他管理執行上の問題で特筆す

べきものです。 

また、選挙無効または当選無効の異議の申出等争訟が提起されたものも対象

となります。 

今回の杉並区議会議員選挙については、選挙の適正な執行に著しい支障を生

じた事例はなく、また、選挙無効または当選無効の異議の申出等争訟が提起さ

れることもありませんでした。ですので、特に報告する事例はありませんので、

対象となる事例はないということで報告したいと思います。 

以上、報告事項18－3の説明となります。 

委 員 長 ありがとうございました。委員のみなさま、ご意見やご質問はありませんか。 

小井委員 今回の選挙では、選挙のお知らせの宛名印字誤りがありましたね。 

局  長 

この件は、正しい氏名を印字し直し、お知らせの印字誤りについてのお詫び

と、「新しいお知らせを送りますので、それを投票所にご持参ください」という

ご案内の通知文を添付して、再度送付する対応を取りました。 

小井委員 そうですね。この件は定例会で報告を受けております。 

局  長 
この件については、選挙無効につながるようなものではないため、報告する

までには至らないと思われます。 

委 員 長 
この管理執行上問題となった事項に対する調査は、統一地方選や衆議院議員

選挙のときにある調査なのですか。 

局  長 そうです。国政選挙や統一地方選挙の際にある調査です。 

委 員 長 

了解しました。 

その他、ご質問はありますか。 

それでは、報告18－3についてはよろしいですか。 

一同 報告了承。 

 ＜その他＞ 

委 員 長 本日の予定されている報告は終了しましたが、その他にございますか。 

局  長 

6月の予定について、6月 28日に明るい選挙推進協議会を開催いたします。 

既に了承済みの 6月の選挙管理委員会定例会の日程は、6月 1日、6月 7日、

6月 14日、6月21日の 4回を予定しておりましたが、6月28日に明るい選挙

推進協議会を開催しますので、6 月 7 日、14 日、21 日のいずれか１日を 6 月

28日と入れ替えたいと考えておりますが、いかがでしょうか。 

委 員 長 
6月 28日に明るい選挙推進協議会を開催するので、定例会も併せて同日に行

うということですね。 

局  長 その通りです。 

委 員 長 どこと入れ替えましょうか。 

局  長 例えば、6月21日の定例会を 28日にずらすのはいかがでしょうか。 

委 員 長 

事務局より、6月 21日の定例会を 6月 28日にずらして、明るい選挙推進協

議会を同日に行う案が提案されましたが、委員の皆様いかがですか。 

6月 21日よりも 6月7日や14日と入れ替えるほうがよいという方はいらっ



 

しゃいませんか。 

それでは、6月 21日の選挙管理委員会定例会は 6月 28日に変更ということ

でよろしいでしょうか。 

一同 了承。 

委 員 長 では、最後に今後の予定等について確認をお願いします。 

局  長 

次回の第 19 回の定例会は、5 月 22 日の月曜日に行います。内容は、行政不

服審査法に基づく審査請求に対する裁決についての議案等が予定されておりま

す。 

（議題書に沿って、5月 18日以降の日程を確認。） 

委 員 長 
その他、ご意見、ご質問などありませんか。無いようでしたら本日の委員会

を終了します。 


